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李罡：在更高的层次建设泛在物联网

 中电传媒：您在去年10月就促成市政府启动了“哈尔滨市电力大数据人工智能综合分析平台”建设，当时为什么要
做这件事？

 李罡：哈尔滨市有452余万电力用户，海量数据背后蕴含着巨大的开发价值。我以前在科研单位工作时就深刻体会
到“数据为王”。上世纪90年代的时候就尝试建立发供电企业数据库。我最初的想法是要把各种数据应用起来，利用
电网十大业务系统产生的大量数据，结合互联网技术、人工智能技术和网络信息安全技术，使公司的精细化管理水平
得到提升，为政府决策提供依据，为用户提供准确和个性化的解决方案。

 其实当初只是觉得不要把这些数据浪费了，现在刚好可以和泛在电力物联网进行有效的衔接。国家电网公司提出的
泛在电力物联网给我们平台的下一步建设指明了高层次的发展方向。

 中电传媒：泛在电力物联网现在许多省市都在探索，哈尔滨的优势是什么？

 李罡：现在说泛在电力物联网，是“两会”至今一直在谈论的热点，但是目前还没有像哈尔滨市政府支持力度这么
大的。哈尔滨市政府已经把它列入2019年政府工作报告，由工业和信息化局来牵头形成领导小组全力推动--这是哈尔
滨的最大优势。

 哈尔滨政府是非常开放的，愿意与我们共享一些数据信息。泛在电力物联网关键在“泛”字，如何建立以电力数据
为主导，依托电力企业的数据结合社会各行各业的数据进行分析梳理，需要社会广泛的互联互助的数据。但现在由于
行业壁垒、企业保护，数据难以实现共享，而我们就把最难的问题首先给解决掉了。

 “泛”字是核心点。如果泛在电力物联网经过几年建设之后，没有把社会资源融入进来，还是自己的一个电力互联
网，就不能称为“泛在”。所以要尽量把社会的力量容纳进来，平台才能发挥更大作用，产生更大效益。

 中电传媒：哈尔滨电力大数据人工智能综合分析平台和泛在电力物联网吻合点有哪些？

 李罡：我认为吻合之处有四个方面：一是支撑的基础相同，都是以大数据为基础的；二是平台性质相同，要建立互
联互通的平台；三是运用的技术相同，运用互联网、人工智能等技术手段；四是终极目标相同，是为电网安全经济运
行、提高经营绩效、改善服务质量提供强有力的数据资源。当初我们只是从地市公司层面考虑怎么样为政府服好务，
建立更好的营商环境，为企业能解决实质问题，同时提升企业自身的精益化管理水平。

 中电传媒：泛在电力物联网概念产生之后，你们在平台建设思路上是否有调整？

 李罡：我们步履蹒跚地走了几步以后，国家电网提出了建设“三型两网，世界一流能源互联网企业”目标，对比新
要求，我认为我们需要在平台建设上再进行深度的学习和思考。“三型”对我们这个项目影响是比较大的，给我们一
个更明确的方向：枢纽型、平台型和共享型。之前，我们更多的是考虑服务政府、服务企业，是一种单向的平台建设
，现在要作为枢纽把各种数据信息都汇集起来，起到中转连接的作用。原来我们定位的平台是地市政府平台，现在需
要一个更高标准的平台，是一个政府在、电力在、企业在、用户在的平台。最后，共享型也需要实现更大范围的互联
共享。

 中电传媒：泛在电力物联网提出了四个层次，你们在建设的是哪些层次？

 李罡：感知层、网络层、平台层、应用层都有。比如说感知层有现场采集，通过智能采集终端、通讯接入、物联的
代理来实现；网络层有骨干网业务网支撑网等很多网络层次；平台层包括全业务的统一数据、运营监控中心等；应用
层就是对内和对外业务。虽然四个层次都有，就目前的业务来说是够用的，但这四个层面都还需要进一步完善。今后
电网企业不能仅仅停留在赚取购售差，需要为用户提供更多的个性化服务，还要为绿色能源的发展贡献力量。数据安
全是这个项目的核心，未来在网络安全防护上也需要在技术方面做更多的工作。

 中电传媒：今年年底项目一期完成后能实现哪些功能？

 李罡：我们现在的建设是以需求为导向的。按照政府的要求，在今年年底要初步完成一些内容。例如，建立哈尔滨
市龙头企业档案，对企业运营模式、经济状况、发展状况、用电量等多元数据进行评估和分析。对规模以上企业分析
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，以及对规模以下潜力企业分析，帮助政府选出有发展潜力的企业进行孵化。通过这个平台也可以分析政策的实施效
果，对政策形成闭环管理，便于政府及时调整政策，更好地服务于企业和社会发展。

 哈尔滨政府希望通过电力大数据平台给他们提供更科学的决策依据，他们认为电力数据是最真实的，因为它是纯物
理量。（记者 赵冉）
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